

Dom Ménard qui m'honoraient de leur bienveillance, votre surprise enfin ne sera pas si grande, si je prends un peu de part à cet événement qui lui est si glorieux.

« Notre sage et prudent monarque ne pouvait donc faire un choix plus heureux pour l'Église qu'en nommant à l'évêché de Bethléem votre Révérence dont le Ciel a récompensé les vertus par cette auguste dignité !

« Quel bonheur, mon très Révérend Père, pour ceux qui seront sous votre conduite d'avoir un prélat qui répandra partout la bonne odeur de Jésus-Christ !

« En souhaitant de tout mon cœur que l'Église vous possède de longues années, j'espère, mon très Révérend Père, que vous voudrez bien recevoir mon compliment de félicitation qui est des plus sincères, vous priant d'être persuadé que l'on ne peut être avec un respect plus profond que je le suis,

« Mon très Révérend Père,

« Votre très humble et très obéissant serviteur,

« ROLAND DE LA ROCHE,

« *Bénédictin et hôtelier de l'abbaye de Joug-Dieu* (8). »

On ne vit pas de compliments, même assaisonnés du langage le plus poli ; les patrons de Dom Lataste songèrent à lui procurer les moyens de tenir son rang ; les revenus de son bénéfice étaient peu considérables ; on lui donna l'abbaye de Moirumont, dans la Franche-Comté et le pape lui assigna 2,000 livres de rente sur l'évêché de Cahors. Le premier ministre s'empressa de lui transmettre cette bonne nouvelle :

---

(8) Fonds Franç. 19667.